
Вторичный металл 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО 

В России в 2004 году будет зарегистрирована ассо
циация заготовителей и переработчиков вторичных 
металлов. 

Об этом сообщил заместитель директора ООО «Хетек» Алек
сей Трушин. По его словам, с помощью ассоциации переработ
чики вторичных металлов намерены ускорить принятие на фе
деральном уровне пакета необходимых законов, регулирующих 
эту сферу деятельности. Сегодня в более чем 50 странах мира 
приняты законы, касающиеся авторециклинга. Если в США ис
пользуется более 200 миллионов автомобилей и более 200 заво
дов по их утилизации, то в России на 20 миллионов автотранс
портных средств работают всего два завода - в Москве и завод 
«Хетек» в поселке Горелово Ленинградской области. 

Как отметил А.Трушин, с 1 января 2007 года в Евросоюзе 
начнет действовать закон, по которому финансовые обяза
тельства по утилизации автомобилей после окончания срока 
их эксплуатации перекладываются на производителей. То же 
самое касается и производителей крупногабаритной бытовой 
техники. 

Торгуют ломом 
ЦЁгтЫ 

Мировая торговля металлоломом в 2003 году вы
росла на 10 процентов, до 79 миллионов тонн, в срав
нении с 2002 годом. 

Средние цены в этот период выросли на 30 процентов. Круп
нейшими экспортерами лома являются США - 10,8 миллиона 
тонн и Великобритания - 7,2 миллиона тонн. Главными импор
терами являются: Турция - 12,5 миллиона тонн, Китай - 9,3 
миллиона тонн, Корея - 6 миллионов тонн. Мировая торговля 
железной рудой в прошлом году выросла на 7 процентов, до 
530 миллионов тонн, в то время как средние цены выросли на 
40 процентов. Китай увеличил импорт руды до 148 миллионов 
тонн, обогнав Японию - 130 миллионов тонн. 

Вместе с немцами 
ПРОЕКТ 

«Северстальмаш» создает западный инжиниринг для 
российских металлургов. 

«ССМ-Инжиниринговый центр» (предприятие «Группа 
компаний «Северстальмаш») ведет совместную работу с не
мецкой компанией VAI Fuchs по проектированию высокотех
нологического металлургического оборудования европейского 
уровня . 

В рамках договора «ССМ-Инжиниринговый центр» и VAI 
Fuchs российская компания займется созданием базового и де
тального инжиниринга оборудования для металлургических 
предприятий России и ряда других стран. 

Интеграция с западными инжиниринговыми компаниями по 
созданию оборудования началась в ноябре 2002 года, когда 
«ССМ-Инжиниринговый центр» начал работу над проектиро
ванием печи-ковша для Ревдинского меткомбината. Ранее в 1998-
1999 гг. сотрудники центра совместно с западными коллегами 
уже участвовали в проектировании оборудования для первой 
очереди электросталеплавильного производства ОАО «Север
сталь». В настоящее время работники «ССМ-Инжиниринговый 
центр» работают в Германии над созданием оборудования для 
второй очереди электросталеплавильного производства ОАО 
«Северсталь». 

По словам генерального директора «ССМ-Инжиниринговый 
центр» Виталия Самойлова, «опыт участия в совместных проек
тах с ведущими западными компаниями способствует повыше
нию квалификации специалистов, привлечению передовых тех
нологий по созданию оборудования. Такая работа приносит 
выгоду и западным партнерам, поскольку российскими специа
листами создается оборудование мирового уровня, но со значи
тельно меньшими затратами для иностранных компаний. Для за
казчика такая работа - это, в первую очередь, сокращение сро
ков создания оборудования за счет того, что проекты выполня
ются с учетом адаптации к изготовлению на российских пред
приятиях». 

А мерой всему — 
надежность 
60 лет назад, 2 апреля 1944 года, директор ММК Григорий Носов подписал 
приказ о создании цеха КИПиА 

Первые измерительные при
боры появились на комбинате 
еще в тридцатые годы. Со вре
менем «киповская» техника уве
ренно заняла свое место во всех 
звеньях технологической цепоч-
ки промышленного гиганта. 
Сегодня ни одна тонна сырья и 
ни один вагон готовой продук
ции не проходят мимо весового 
хозяйства цеха. И куда легче 
работается технологам, если в 
помощниках у них всевозмож
ные приборы - только успевай 
вовремя считывать информа
цию: тут и показатели 
температуры, и пара
метры ширины прока
та, и учет расхода газа... 
Идет обновление про
изводственных мощно
стей ММК, и «кипов-
цы» не отстают - вне
дряют новшества: уже 
вовсю «хозяйничает» 
аппаратура, «разгова
ривающая» на «ты» с автома
тизированными системами. 

- Наши датчики являются 
первым уровнем систем авто
матизации технологических 
процессов, - рассказывает на
ч а л ь н и к цеха к о н т р о л ь н о -
измерительных приборов и 
а в т о м а т и к и Петр СТЕЦУ-
РЕНКО. - Ведь, чтобы управ
лять, надо получать сведения 
в виде сигналов. На современ
ной доменной печи - несколь
ко тысяч различных датчиков. 
Но если раньше каждый сиг
нал приходил на большой щит, 
находя свой прибор и показы
вая, к примеру, температуру 
или давление, то теперь сигна
лы стекаются в компьютер. 
Степень автоматизации в цехе 
повысилась, но и датчиков на 
печах стало больше. К приме
ру, на ИДП. где действует ана
логичная схема, цех КИПиА об
служивает уже и компьютеры. 

- Тем не менее, основная 
профессия в цехе - слесарь. 
Достаточно ли ему в совре-

«Киповцы» 
привыкли 
к напря
женному 
ритму 
работы 

менных условиях иметь на
чальное или среднее профес
сиональное образование? 

- Сейчас у нас без малого пять
сот человек, из них только со
рок на инженерно-технических 
должностях. Еще 145 - с выс
шим и средним техническим об
разованием - трудятся на рабо
чих местах. И специалисты такой 
квалификации нужны, несмотря 
на то, что цех отнесен к разряду 
ремонтных: на новейших объек
тах - агрегате непрерывного го
рячего цинкования или в терми

ческом отделении пято
го л и с т о п р о к а т н о г о 
цеха, «киповцу» дей
ствительно требуется 
и м е т ь как м и н и м у м 
среднее техническое 
образование, а лучше -
высшее. 

В целом же качество 
подготовки работников 
очень высокое, что под

тверждает такой объективный 
показатель, как надежность. На
дежно работает наша техника, 
значит, она в руках надежных 
специалистов. Взять хоть учас
ток по метрологической калиб
ровке технологических средств 
измерения и автоматики: здесь 
научились продлять жизнь при
борам в пять-шесть раз, выпус
кая их после ремонта с парамет
рами, не уступающими заводс
ким. Работники монтажно-нала-
дочного участка во время кап-
ремонтов агрегатов монтируют 
оборудование КИП любой слож
ности. На участке дефектоско
пии, ведающем эксплуатацией 
толщино- и шириномеров, не 
только настраивают приборы, но 
и ставят клеймо после поверки. 
И на линейных участках тепло
технического контроля во всех 
цехах слесари обеспечивают точ
ную работу датчиков на агрега
тах, всевозможных учетных при
боров расхода энергоресурсов... 

- Сегодня цех КИПиА раз
вивается, о чем свидетель

ствует и такой факт: в этом 
году введена должность заме
стителя начальника по ре
конструкции. Каковы приори
теты на ближайшее будущее? 

- Модернизация активно на
чалась с самого большого учас
тка, где трудятся в основном 
женщины, - это весовое хозяй
ство. В ноябре прошлого года 
г е н е р а л ь н ы й д и р е к т о р ОАО 
«ММК» Виктор Рашников под
писал приказ, и уже в начале 
января пущены в работу желез
нодорожные весы на станции 
Гранитной, а буквально на днях 
- на станциях Входной и Уголь
ной. Согласно программе, кото
рая оценена в 110 миллионов 
рублей, в текущем году на ком
бинате предстоит установить 
сорок шесть различных новых 
весов - крановых, платформен
ных, железнодорожных.. . Это 
будут весы с высоким классом 
точности. 

Идет модернизация и на про
изводственных участках: сейчас 
прорабатываем вопрос по заме
не толщиномеров в ЛПЦ-8. На 
днях побывали в Англии на фир
ме Thermo Radiometric, где смот
рели толщиномеры для станов 
холодной прокатки. Это солид
ная фирма, длительное время 
занимается терморадиометрией, 
ее приборы, кстати, зарекомен
довали себя в десятом листоп
рокатном цехе. А вообще, про
грамма реконструкции по нашей 
службе расписана на много лет 
вперед, так что цеху КИПиА 
предстоит планомерное обнов
ление. 

- Петр Дмитриевич, вы ра
ботаете здесь тридцать лет -
это полжизни цеха, но говорят, 
ч ю вашему приходу сюда со
путствовала необычная исто
рия... 

- Скорее, это не история, а 
факт, который убедил меня в 
правдивости истины: от судьбы 
не уйдешь. В 1974 году окончил 
институт и получил направление 

в центральную лабораторию ав
томатизации. Пришел в новое 
здание, куда в том же году пере
ехали цех КИПиА и ЦЛА, но 
ошибся этажом. Начальник цеха 
Николай Безинский хорошо меня 
принял, и так душевно мы пого
ворили. Наконец, он берет на
правление и удивляется: «Так 
вы же не ко мне...» Пришлось 
подняться еще на этаж - в ЦЛА, 
но в итоге вернулся в цех КИ
ПиА. А дальше - как все: рабо
тал слесарем, назначили масте
ром, потом начальником участ
ка южного блока прокатных це
хов... 

- За пять лет, которые вы 
возглавляете цех, коллектив 
значительно омолодился. На
пример, вашим заместителям 
по 32 года. Не трудно работать 
с молодыми? 

- С молодыми очень легко ра
ботать, и команда подобралась 
хорошая. Первый заместитель 
Альберт Максиняев сегодня -
моя правая рука, пришел ко мне 
на практику еще студентом. Кон
стантин Панков рос у других ру
ководителей и тоже успешно 
прошел все ступени. Александр 

Еманов постарше: ему сорок лет, 
он выходец из весового хозяй
ства. 

Когда меня назначили началь
ником цеха, моим замам было под 
шестьдесят. Это профессионалы, 
добросовестно проработавшие 
долгое время, но совершенно ес
тественно, что на смену должна 
была прийти молодежь. То же на 
производственных участках. 
Сейчас у нас достаточно много 
п р о ф е с с и о н а л о в , таких , как 
Юрий Лебедев - старший мастер 
южного блока прокатных цехов, 
Николай Власов - слесарь в об
жимном цехе, Анатолий Меще-
рин - слесарь на мартене... Это 
надежные люди, которые могут 
повести за собой молодых: сколь
ких «новобранцев» выпестовали 
и выучили - не счесть. Наш ве
теран Геннадий Нуйкин, слесарь 
высшей квалификации с участка 
горно-обогатительного произ
водства, продолжает трудиться, 
помогая в реконструкции обо
рудования К И П и А аглофаб-
рик... Коллектив обновился, но, 
благодаря преемственности по
колений, и опыт, и традиции цеха 
сохранены. 

-Существует ли в цехе по
нятие «героики производ
ства»? 

- Я бы сказал иначе: у нас 
нет «практики», чтобы кто-то 
отказался задержаться на ра
боте после смены. Надо - нет 
проблем. Может, со стороны 
это и выглядит как героика... 
Но все привыкли к ритму, ко
торый задает производство. 
Сознательность в коллективе 
высокая. Хотя не скажу, что 
людей не интересуют матери
альные блага. Тут одно допол
няет другое. И это правильно: 
за хороший труд человек дол
жен получать достойную зар
плату. 

- А отношение к юбилеям 
со временем не поменялось? 

-Юбилей традиционно боль
шой праздник, который и спла
чивает коллектив, и позволяет 
почувствовать свою причаст
ность к общему делу. Лучшим 
вручим грамоты администра
ции города, ММК и профсоюз
ного комитета, денежные пре
мии, ценные подарки... 

Маргарита 
КУРБАНГАЛЕЕВА. 

Прогресс наук и машин - это полезное средство, но един
ственной целью цивилизации является развитие человека. 

ЭнниоФЛАЙАНО 

Чего не умеет «фараон» 9 
Не каждый из нас наделен способностью «копошиться» в жизни 

- А почему, собственно, «фа
раон»? - спрашиваю я Юрия 
Малова в самый, казалось бы, 
неподходящий момент: мы гово
рим о его карьерных взлетах и 
падениях. 

- Был такой модный фильм, -
быстро находится мой собесед
ник. - Тогда мы просто всякие 
красивости придумывали: «пер
вая весна», «первая любовь». А 
вот я был «фараоном». 

Ага, значит нет вовсе никакой 
параллели между профессио
нальными амбициями и позыв
ным, с которым когда-то, еще в 
отрочестве, Юрий выходил на 
средние частоты радиоволн. В 
конце шестидесятых пацанов-
радиолюбителей в Магнитке 
было пруд пруди. «Достучать
ся» с Дзержинки, где жили Ма-
ловы, до правого берега - дело 
чести. Правда, и доставалось 
эфирным «хулиганам» от работ
ников соседнего аэропорта: вы
ловят - всю самодельную «кух
ню» разберут по винтикам. Но 
зато как это было романтично -
послать музыкальный привет 
невидимому другу где-то на 
другом берегу Урала или назна
чить встречу всем смельчакам, 
отважившимся выскакивать на 
запретную волну. 

Это было удивительное вре
мя. В старших классах Юрия 
Малова интересовало все. Ког
да возможности радиокружка 
были исчерпаны - в профиль
ной школе он получил корочки 
радиотелеграфиста - два года 
«поварился» в студии народных 
танцев Дворца культуры метиз-
ников, освоил игру на баяне, 
увлекся автомоделизмом. Был 
завсегдатаем поселкового клуба, 

где находились занятия поувле
кательней банальных «танцу
лек». Вместе с друзьями, а еще с 
гитарой и котелком, обошел все 
окрестные леса и горы. У школь
ного «хорошиста» Малова хва
тало времени и на секретарство 
в комсомольской организации. 
Словом, поступление Юрия на 
один из самых престижных фа
культетов горного института -
энергетический - было для него 
закономерным и осмысленным -
с заглядом вперед лет эдак на 
двадцать. Ведь даже в самом на
звании будущей специальности 
- автоматизация систем управ
ления - в семидесятые слыша
лось нечто сверхъестественное. 
Кто-то из однокурсников засо
бирался на великие стройки, но 
Малова «зацепила» Магнитка -
должен же кто-то и здесь обра
батывать колоссальный приток 
энергии. К тому же на четвер
том курсе института он обзавел
ся собственной семьей. 

И последующая работа под
твердила правильность выбора. 
Юрий «распределился» в лабо
раторию, которая занималась 
разработкой АСУ для горно-обо
гатительного производства. Ему 
довелось быть в числе пионеров, 
переводивших главные приводы 
вращающихся печей ИДП нати-
ристорное управление. В то вре
мя уже даже экскаваторы поти
хоньку начинали обрастать ра
диоэлектроникой. «Звезда» моло
дого специалиста Юрия Малова 
зажглась после двух побед на ком
бинатских научно-практических 
конференциях... 

И вдруг Малов принимает 
довольно неожиданное решение: 
с инженерной он переходит на 

рабочую должность электромон
тера. Посыл все тот же: должен 
же кто-то обслуживать продви
нутую технику? Кроме всего 
прочего, и выигрыш в зарплате 
был по тем временам немалый: 
сорок рублей для молодой се
мьи много значили. 

Сейчас, спустя три десятиле
тия, Юрий Михайлович может 
с чистым сердцем признаться: 
о карьере он всегда думал в 
последнюю очередь. Вот сту
пеньку мастера , которую он 
прошел в начале восьмидеся
тых, действительно считает се
рьезной школой для любого 
специалиста. И еще, по его мне
нию, чтобы стать настоящим 
профи, не стоит засиживаться 
на одном месте. Любое движе
ние - не важно, вверх по карь
ерной лестнице или вниз - все
гда поступательно . Выбрали 
секретарем парткома ИДП -
п р и о б р е л о п ы т о б щ е н и я с 
людьми. Стал главным энерге
тиком производства - расши
рил организаторский круго
зор. И даже резкий поворот от 
«чистой» автоматизации к гру
зоподъемным машинам считает 
идущим на пользу себе и делу. 
О своих нынешних «подопеч
ных» - а их от электротельфер-
ных кранов, поднимающих до 
10 тонн, до большегрузных, 
способных справиться с гру
зом в 400 тонн, на комбинате 
25 разновидностей - Малов 
рассказывает с нескрываемым 
интересом. «Поголовье» в три 
с половиной тысячи требует 
постоянного контроля и усо
вершенствования. 

- Если мы раньше для регули
рования хода применяли маши

ны постоянного тока, которые 
сложны в изготовлении и обслу
живании, то привод переменного 
тока с применением частотных 
преобразователей намного про
ще, изящнее, требует меньше зат
рат, обеспечивает плавность, - в 
устах профессионала даже такая 
заковыристость музыке подобна. 

И как-то нелепо интересовать
ся: любит ли он работу? Конеч
но, любит, а главное - верит в 
свою нужность и светлое буду
щее «кранового дела». Он и по
фантазировать на этот счет не 
прочь. О том, например, что спу
стя годы грузоподъемные краны 
- а они, как ни крути, источник 
повышенной опасности - станут 
служить только на монтаже круп
ногабаритного оборудования. А 
вот функцию транспортировки, 
скорее всего, возьмут на себя 
поточные машины. Малов знает, 
о чем говорит - немало по стране 
поездил. И на недавней столич
ной выставке «Современные до
стижения энергетики» воочию 
убедился: несмотря на все пери
петии отрасль на подъеме, в зоне 
высокого напряжения. 

Вот и самой оптимальной для 
настоящего мужика Юрий Ми
хайлович считает жизнь под на
пряжением в 380 вольт. Объяс
няет: тысяча вольт - сгореть не
долго. А какой прок от кучки 
пепла? 220 - слабовато будет. За 
полвека жизни Юрию Михайло
вичу каких только «революций» 
ни пришлось пережить: от энер
гетической до политической. Но 
тот самый постоянный ток внут
реннего напряжения помог удер
жать плавность и ровный ход. Он 
и продолжателей работящего 
рода Маловых - сына Вадима, 

внуков Максима и Илью - на
страивает на мужскую работу с 
довеском - «грубая». Вот уже 
четыре года, теплофизик по об
разованию, первенец Юрия Ми
хайловича работает в ЛПЦ-10 
рядовым нагревальщиком. И 
хотя сам Малов в УГЭ является 
ведущим специалистом, а его 
жена Лидия Михайловна и дочь 
Инна - вовсе главные специали
сты в городской социальной 
сфере - он не спешит подталки
вать сына к повышению долж
ностного статуса: все придет с 
опытом и годами. 

В их «ячейке общества» вооб
ще не принято давить авторите
том. По словам Юрия Михайло
вича, они с супругой даже вос
питанием детей специально не за
нимались. Наверное, при их об
разе жизни особых педагогичес
ких изысков и не требовалось. 
Оба много работали не покладая 
рук в выходные, в отпусках. Два 
сада, две машины, два гаража, ев
роремонт в квартире, сделанный 
своими руками, - такая «визит
ка» семьи Маловых говорит сама 
за себя. Двухэтажный садовый 
«дворец» они воздвигали без по
сторонней помощи, гаражи -
тоже. Даже мебель по спецзаказу 
- «сам себе заказал» - Юрий 
Михайлович соорудил сам. Что 
за необходимость собственно
ручно ладить многочисленные 
шкафы? А ее диктует огромная 
библиотека, которую уже не 
одно десятилетие собирает глава 
семейства. В ней-отечественная 
и мировая классика, а еще - сот
ни книг на военную тематику. 
«Наверное, если бы я не стал ин
женером, пошел бы в офицеры», 
- признается Юрий Михайлович. 

Что же, и в этой ипостаси Мало
ва легко представить: подтяну
тый, аккуратный, дисциплиниро
ванный. По его характеру - доб
рожелательному, терпеливому -
была бы и профессия врача, ко
торую когда-то прочила сыну 
Софья Андреевна, работавшая 
фельдшером в первой горболь-
нице. «Я люблю тебя, жизнь» -
любимая песня Малова, вполне 
могла бы стать его личным гим
ном при любой профессии. Стань 
он военным или врачом, самоот
верженно защищал бы жизнь 
других людей. А энергетика? Это 
тоже возможность подпитывать 
теплом человеческое бытие... 

Малов вообще человек уни
версальный. Похоже, для него не 
существует ничего, с чем он не 
сумел бы справиться. Слушая 
его, только успевала загибать 
пальцы: столяр, каменщик, шту
катур, маляр, плиточник, элект
рик, автомеханик, сантехник, са
довод, повар. А еще он - заяд
лый путешественник, книголюб, 
филателист, баянист и певец... 

И все же одну «слабинку» уда
лось нащупать в характере быв
шего «фараона»: он не умеет от
дыхать, «как все нормальные 
люди». Его нервирует лежание 
на диване перед «ящиком». 

- Вот так всю жизнь и копо
шусь, - иронично подводит итог 
пятидесяти прожитым годам 
главный специалист УГЭ и про
сто интересный человек Юрий 
Малов. 

Между прочим, его ирония на
прасна: далеко не каждый из нас 
наделен способностью «копо
шиться»-умением медленно дви
гаться в разных направлениях. 

Татьяна ТРУШНИКОВА. 

Медь в авоське 
ПРОММИЛИЦИЯ 

С 22 по 29 марта в дежурной части отделения мили
ции на комбинате зарегистрировано 27 сообщений о 
преступлениях. 

На минувшей неделе в ночь с понедельника на вторник неиз
вестные, взломав ворота, проникли на территорию механичес
кого участка КРЦ механоремонтного комплекса и похитили два 
электромагнита. 

24 марта на улице Большая Пролетарская выявлен пункт 
незаконной скупки лома цветного металла. Изъято 30 килограм
мов «цветнины». 

Урожайным на криминал оказался минувший четверг. В два 
часа ночи на территории ЛПЦ-3 задержан работник ЦРМО-7 
с тремя болванками нержавейки весом 72 килограмма. От ра
ботников охраны поступило сообщение о хищении трех кило
граммов лома меди еще одним представителем того же цеха. 
За кражу 190 килограммов лома черного металла с террито
рии ГОП на сумму 480 рублей задержаны двое неработаю
щих. В 17.30 в районе ТЭЦ остановлен автомобиль «ВАЗ-
2107», в котором при досмотре обнаружено 22 килограмма 
меди, 6 - алюминия, 55 - лома черного металла, 2 - латуни и 
два точильных круга. За рулем авто оказался работник ТЭЦ 
в сопровождении юного коллеги по работе. Предваритель
ный ущерб, нанесенный родному предприятию, исчисляется 
тысячью рублями. 

В районе ККЦ сотрудники охраны задержали двоих безра
ботных с двенадцатью отрезками труб, бывшими в употребле
нии. Безработный С. рискнул перевезти на своем личном авто
мобиле «ВАЗ-2121» более полутора тонн лома черного металла. 
Неизвестно, чем закончился бы столь смелый эксперимент над 
личным авто, не задержи отважного водилу работники правоох
ранительных органов. Четыре килограмма лома меди нес в авось
ке гражданин, задержанный возле дома 105 по проспекту 
К. Маркса. 

Вечером 26 марта в поселке Брусковом отец и сын тащили 29 
килограммов лома цветного металла. 

27 марта на склад УПП из города Сатки пришли два вагона с 
недогрузом ферромарганца. В тот же день рядом с мартеновс
ким цехом обнаружен четырнадцатилетний бомж с двумя кило
граммами меди. 

28 марта за кражу с территории ГОП 198 килограммов лома 
черного металла стоимостью 495 рублей задержана «шайка-лей
ка» из троих человек, среди которых оказалась и дама бальза
ковского возраста. 

Утром 29 марта по улице Лизы Чайкиной беззаботно шество
вал безработный с 30 килограммами лома черного металла. Как 
удалось установить работникам милиции, «бросовое железо» 
он похитил с территории горно-обогатительного производства. 
С интервалом в пару минут здесь же задержан и другой «сани
тар промплощадки», тащивший чермет. На улице Калибровщи
ков остановлен автомобиль с 690 килограммами лома цветного 
металла. Документов на перевозимый груз у водителя не оказа
лось. 

За прошедшую неделю работники проммилиции составили 
24 административных протокола за распитие спиртного в обще
ственном месте, три - за мелкое хищение, один - за нарушение 
правил торговли. 

Татьяна АРСЕЕВА. 
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